
OVIEDO

El Adviento suele ser de mane-
ra tradicional el momento de pre-
sentación de las campañas anuales 
de Cáritas. En este caso, nos en-
contramos inmersos en un pe-
ríodo de tres años centrado en la 
justicia, y que dio comienzo el año 
pasado con el lema “¿Qué haces 
con tu hermano?”. Hace tan sólo 
unas semanas se ha presentado la 
campaña para este nuevo ejercicio 
que acaba de comenzar, y que en 
esta ocasión se ha titulado “Deja 
tu huella”, y que viene a ser una 
gran invitación a practicar un es-
tilo de vida que nos lleve a trans-
formar la realidad de las personas 
que viven a nuestro alrededor. Es 
decir, dejar una huella en su vida 
que les marque para bien.

Basado en la Doctrina Social de 
la Iglesia, esta campaña tiene muy 
presente la Instrucción Pastoral 

de los Obispos La Iglesia, servido-
ra de los pobres, además de la En-
cíclica sobre el cuidado de la Casa 
Común Laudato si’, así como el 
Año de la Misericordia que el 
Papa Francisco acaba de inaugu-
rar el pasado 8 de diciembre, para 
todo el mundo.

Además de su influencia en la 
sociedad, las campañas de Cári-
tas tienen como objeto también 
la formación de los voluntarios y 
trabajadores a la hora de implicar-
se en una realidad generalmente 
dura y dolorosa del sufrimiento 
humano y de las injusticias so-
ciales. Por eso, son todos ellos los 
primeros en conocer su conteni-
do, una labor que se lleva a cabo 
por el servicio de Animación de 
la Cáritas diocesana, dirigida en 
este caso por Eloina Bermejo. En 
un primer lugar, la Campaña se 
da a conocer y se trabaja a nivel 
arciprestal, y más tarde, volunta-
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Practicar la justicia en nuestro entorno 
para cambiar la sociedad: objetivo  
de la Campaña de Cáritas 

rios del servicio de Animación 
se ocupan de ir haciéndola llegar 
a las parroquias, grupos y comu-
nidades, para que todos puedan 
trabajar sobre ella. Entre otros 
ámbitos, la campaña llega tam-
bién a los institutos y profesores 

de Religión concretamente, donde 
gracias a profundizar en ella han 
surgido diferentes actividades, 
como explica Eloína Bermejo: “En 
muchos  Institutos,  a  raíz  de  la 
presentación  de  la  campaña,  los 

PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE

Comienza la 
Adoración 
Perpetua

gIjón

n La capilla de la Adoración 
Perpetua de Gijón, la tercera 
de Asturias, comenzará a fun-
cionar el próximo martes, 19 
de enero, tras la inauguración 
de la misma por el Arzobispo 
de Oviedo, Mons. Jesús Sanz. 
El acto consistirá en una Euca-
ristía, a las 19,30 horas, y pos-
terior Adoración, donde estará 
acompañado, entre otros, por 
el párroco del Espíritu San-
to, Luis López, y el sacerdote 
Justo Lofeudo, responsable de 
la Adoración Perpetua en Es-
paña y en los países del sur de 
Europa.
A partir de ese momento, la 
capilla, que pertenece a la pa-
rroquia del Espíritu Santo, y 
que se encuentra situada en 
la calle Magnus Blickstad, 58, 
permanecerá abierta las 24 
horas del día, con la presencia 
siempre de, al menos, un ado-
rador. 
La primera capilla de Ado-
ración Perpetua de Asturias 
se instauró hace ocho años 
en Oviedo, en la iglesia de las 
Esclavas de Conde Toreno, y 
hace un año comenzó también 
la de Avilés, situada en la igle-
sia de San Antonio de Padua.

Teatro  
a favor  
de Cáritas

OVIEDO

n La compañía de teatro 
Centro Asturiano de Oviedo 
representará, el próximo jue-
ves, 14 de enero, la comedia 
costumbrista asturiana Los 
amores de Ximielga, del autor 
Eladio Verde.
Será en el Teatro de la Filar-
mónica de Oviedo, a las ocho 
de la tarde, y cuenta con la 
colaboración de la SGAE y del 
autor de la obra.

Cartel de la Campaña institucional de Cáritas 2016.

Mons. Jesús Sanz 
Montes: “Paz sin 
indiferencia, el rostro 
de la misericordia”

PÁGINA 3

Jorge Juan Fdez. 
Sangrador: “Historia 
de una parroquia”

PÁGINA 4

LA FELgUERA

“Gracias” es el lema de este año 
para la Jornada de la Infancia Mi-
sionera que se celebrará el próxi-
mo 24 de enero en todo el mundo. 
Quiere expresar el agradecimien-
to por la creación, por la fe, por 
poder ser “pequeños misioneros”. 

La Jornada de la Infancia Misio-
nera es una iniciativa que surgió 
para ayudar a niños en situación 
de necesidad en los territorios 
de misión. “Los niños ayudan a 
los niños” es la idea que subya-
ce de fondo, porque son los más 

pequeños los protagonistas:  ellos  
–desde todos los países– rezan 
por el resto de niños del mundo, 
y ayudan con una aportación eco-
nómica surgida de alguna renun-
cia personal. Todo ello se envía al 
Fondo Universal de Solidaridad 
de la Obra de Infancia misionera, 
del que año tras año salen los pro-
yectos que los misioneros de todo 
el mundo pueden poner en mar-
cha para ayudar a la infancia. Así, 
los pequeños aprenden el valor de 
la solidaridad y la generosidad, en 
una actividad que se adelantó 80 
años a la Declaración de los De-

Jornada de la Infancia misionera 2016
El 24 de enero se celebra en todo el mundo la cita en que “los niños ayudan a los niños”

rechos del Niño, y hasta 100 a la 
creación de Unicef.

Después de haber financiado 
2.699 proyectos en 2014, el Fon-
do Universal de Solidaridad reu-
nió en 2015, 17.316.056,88 euros, 
para poder financiar muchos más.
La educación, la salud y la evan-
gelización son los ámbitos en los 
que se crean nuevos proyectos.

En nuestra diócesis, la Dele-
gación de Misiones organizará 
encuentros con misioneros y sa-
cerdotes que han vivido la expe-
riencia de la misión para compar-
tir sus experiencias en colegios.
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VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR 
profesores de Religión han em-
pezado a trabajar con grupos de 
alumnos y generan propuestas in-
teresantes. Por ejemplo, en una de 
las campañas, un grupo de jóvenes 
empezó a hacer voluntariado con 
los mayores de su zona. Otros visi-
taron la tienda de Cáritas Koope-
ra, en Oviedo, y pudieron ver otras 
maneras de consumo que son a lo 
mejor más cercanas a ellos, etc.”

La Campaña del 2016, que se 
trabaja durante todo el año, “tiene 
como título Deja tu huella, desde 
la perspectiva del amor al prójimo 
y los fundamentos del amor de 
Cáritas”, explica Eloína. “Ese dejar 
huellas implica practicar la justicia 
y además hacer de ello algo coti-
diano. Todo ello –afirma– en ese 
contexto más inmediato: en el há-
bitat en el que estamos viviendo, 
el ámbito ecológico, de consumo 
responsable, de la economía… 

que tiene que ver con nosotros 
mismos, donde podemos hacer 
todos algo para dejar huella”.

La Instrucción Pastoral de los 
Obispos La Iglesia, servidora de los 
pobres, señala que “en una cultura 
que excluye y olvida a los más po-
bres, hasta el punto de considerar-
los un deshecho para la sociedad 
del consumo y del bienestar, es 
urgente tomar conciencia de que 
también son personas, suscep-
tibles de los mismos derechos y 
deberes que el resto de la humani-
dad”. Por ello, en esta campaña, se 
incide especialmente en el impac-
to en el mundo que tiene el estilo 
de vida de cada uno. Se proponen 
como ideas o al menos como ins-
piraciones, una serie de iniciativas 
sociales de economía solidaria que 
abren “nuevos caminos de trans-
formación hacia una sociedad 
más justa y solidaria”, tal y como se 
explica en el propio texto, y todo 

ello, en el ámbito de las finanzas, 
de la banca, del hogar, de los ser-
vicios, del consumo o del trabajo.

“Existen propuestas muy con-
cretas para consumir de manera 
más razonable”, explica Eloína 
Bermejo. “A veces el consumo no 
tiene en cuenta a las personas que 
producen las cosas, los alimentos 

o los objetos. Por eso en Cáritas, 
promovemos por ejemplo el Co-
mercio Justo: con ello evitamos 
intermediarios, damos oportuni-
dades a los campesinos que, ade-
más, están en zonas en muchos 
casos marginadas, damos opcio-
nes a que se renueve la naturale-
za, etc. Es una manera diferente 
de consumir. En Cáritas hay una 
persona encargada del Comercio 
Justo, pero en Asturias hay mu-
chas iniciativas que lo desarrollan” 
–explica–. “Pero también, recién 
finalizada la Navidad, donde los 
medios de comunicación pro-
mueven el consumo feroz, noso-
tros proponemos otra manera de 
encontrarnos, más esperanzadora, 
acercándonos a aquel que menos 
tiene. Además, existen iniciativas 
cotidianas que tenemos al alcance, 
muchas veces en nuestros barrios, 
que suponen una manera diferen-
te de funcionar, como los Bancos 

de Tiempo. Yo aporto lo que sé 
hacer, doy mi tiempo, y en cambio 
otros me lo dan a mí ayudándome 
con otras cosas que yo no puedo 
hacer”. 

“Acercándonos más a nuestra 
realidad, otras formas de consumo 
que promovemos desde Cáritas se 
pueden ver con los proyectos de 
textil o la bioescuela –explica la 
responsable del Área de Anima-
ción de Cáritas–. A lo mejor es 
más productiva una huerta que no 
sea ecológica, y que utilice abonos 
químicos y demás, pero nosotros 
hemos optado por promover unos 
productos ecológicos que están 
cerca de nosotros. En el ámbito 
del textil, hemos querido reutili-
zar unos productos que están en 
la calle. Cierto que a lo mejor es 
más sencillo comprarse en una 
gran superficie un jersey barato 
que cuando le salgan 4 bolas se 
tira, pero si puedo comprar algo 
que ya se ha usado, pero que está 
bien para vestirme, por qué no voy 
a ponerlo”.

Desde la Campaña se incide en 
que no se pide de forma utópica 
que todo el mundo haga exclusi-
vamente su compra en Comercio 
Justo, o adquiera sólo ropa de se-
gunda mano, sino que se trata más 
bien de “cómo nos organizamos, 
distribuimos las necesidades, y 
hacemos los gastos”, además, de 
tener en cuenta, a la hora de ad-
quirir productos, a aquellas gran-
des superficies cuyas prendas y 
objetos en venta se realizan en paí-
ses de mano de obra muy barata 
en condiciones de semiesclavitud. 

El consumo “colaborativo”, otra 
propuesta que aparece en la Cam-
paña, es algo que ahora, según 
Eloína Bermejo “se está ponien-
do de nuevo de moda, aunque ha 
existido toda la vida en la sociedad 
y más en la asturiana: que un gru-
po de vecinos pueda reunirse para 
trabajar juntos es algo muy positi-
vo, igual que los grupos de consu-
mo, donde se puede comprar con-
juntamente, o aportar cada uno lo 
que tiene”. 

Una nueva forma de consumo 
es posible, y sobre ello profundi-
za esta campaña, para dejar “una 
huella de justicia” en el entorno 
más cercano, tal y como ha afir-
mado el Papa Francisco: “en la 
vida hay que caminar como ca-
minó Jesús: dejando huellas que 
marquen la historia”.

Eloína Bermejo Lozano, responsable del Área de Animación y Dinamización Comunitaria de Cáritas Asturias.

“Deja tu huella de justicia”
La campaña institucional de Cáritas para este año incide una vez más en la justicia 
y se centra en la importancia de cambiar hábitos para transformar la sociedad

n Principio 1.º: La persona humana y sus 
derechos. Este principio afirma la inviola-
ble dignidad de la persona humana, crea-
da a imagen y semejanza de Dios.
n Principio 2.º: El bien común. Es la tarea 
de cada ser humano para garantizar y pro-
teger la vida digna de toda persona.
n Principio 3.º: El destino universal de 
los bienes: Cada uno debe usar los bienes 
no como propios, sino como comunes, 
para que sirvan al provecho propio y de 

nuestros prójimos. Todos tienen derecho 
a los bienes necesarios, e incluso en caso 
de extrema necesidad deben procurarse 
lo indispensable de las riquezas de los de-
más. Tenemos el deber de devolver a los 
bienes su finalidad primera, que es el uso 
común para bien de todas las personas y 
pueblos.
n Principio 4.º: Solidaridad. Es la profun-
da comunión entre las personas, lo que le 
pasa a mi hermano me pasa a mí. La soli-

daridad es el espacio donde las personas 
ponen sus esfuerzos para conseguir el bien 
común de todos, para lograr una vida dig-
na para todos.
n Principio 5.º: Subsidiariedad. Es una 
ayuda, que se ofrece a la persona cuando 
ésta no es capaz de valerse por sí misma, 
pero esta ayuda tiene una finalidad pro-
mocional, que le estimula a participar y 
poner también de su parte para salir ade-
lante, para que no se convierta en una sim-

ple ayuda asistencial, paternalista. 
n Principio 6.º: Participación. Tiene que 
ver con la Democracia, es un deber y un 
derecho de todas las personas para que ac-
tivamente se involucren en la consecución 
del bien común, para que se impliquen 
en la buena marcha de la sociedad en la 
que viven, asumiendo su responsabilidad 
y contribuyendo activamente en la cons-
trucción de un mundo mejor para los más 
débiles.

Los principios en los que se basa la Campaña

Nuestro tiempo

“Existen 
propuestas 
muy concretas 
para consumir 
de manera más 
razonable, que 
abren nuevos 
caminos de 
transformación  
de la sociedad”
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Nuestra Iglesia

“El misterio del mal 
acecha también nuestra 
vida y requiere atención”

Representa el saludo más repe-
tido al comenzar el año y nos lo 
hemos dicho con un sencillo “feliz 
año nuevo”. Con esta expresión 
manifestamos algo muy verda-
dero ante la gente que queremos 
bien. Así traducimos un anhelo 
que palpita en los adentros más 
nuestros: ser en verdad personas 
que no renuncian al bien y gentes 
que siguen nutriendo el deseo sin-
cero de paz. Así dejamos renacer 
el ensueño de un mundo diferen-
te al que nuestras crispaciones y 
enconos nos enfrentan por fuera 
y nos dividen por dentro en la 
maraña social, económica y po-
lítica que marcan estas calendas. 
Porque hay un poso en lo mejor 
de nosotros mismos, que reclama 
universalmente poder vivir recon-
ciliados. No se trata de una tregua 
sin más, por la que momentá-
neamente enterramos nuestras 
hachas de guerra como quien se 
toma un respiro pero sin salir de 
su trinchera, sino que es algo que 
nace de nuestro interior con el se-
llo de la verdad que no tiene truco 
ni ficción. No es quimera costum-
brista propia de estas fechas, sino 
tal vez lo más verdadero que ani-
da en nuestro corazón, y que por 
extrañas razones no siempre lo 
dejamos salir como nuestro mejor 
reflejo.

Debemos aprovechar esta oca-
sión que siempre es bienvenida 
cuando nos concita a una entraña 
verdaderamente entrañable. El 
Papa Francisco lo ha recordado en 
el mensaje para la Jornada Mun-
dial de la Paz con motivo del 1º de 
enero, hablando de los tipos de in-

diferencia que lesionan siempre la 
paz: indiferencia hacia Dios, hacia 
el prójimo más cercano, hacia los 
pueblos de la tierra y hacia esa 
casa común que es la creación que 
nos acoge. Ante esta indiferencia 
tan globalizada, el Papa apunta 
a la misericordia como remedio 
en este año jubilar dedicado a 
esta virtud cristiana: «La miseri-
cordia es el corazón de Dios. Por 
ello debe ser también el corazón 
de todos los que se reconocen 
miembros de la única gran familia 
de sus hijos; un corazón que bate 
fuerte allí donde la dignidad hu-
mana –reflejo del rostro de Dios 
en sus creaturas– esté en juego. 
Jesús nos advierte: el amor a los 

demás –los extranjeros, los enfer-
mos, los encarcelados, los que no 
tienen hogar, incluso los enemi-
gos– es la medida con la que Dios 
juzgará nuestras acciones. De esto 
depende nuestro destino eterno».

Pero no se trata de una actitud 
sincera pero abstracta, sino que 
en su mensaje papal, Francisco se-
ñala con concreción clara su «de-
seo dirigir un triple llamamiento 
para que se evite arrastrar a otros 
pueblos a conflictos o guerras que 
destruyen no sólo las riquezas ma-
teriales, culturales y sociales, sino 
también —y por mucho tiempo— 
la integridad moral y espiritual; 
para abolir o gestionar de manera 
sostenible la deuda internacional 
de los Estados más pobres; para 
la adoptar políticas de coopera-
ción que, más que doblegarse a las 
dictaduras de algunas ideologías, 
sean respetuosas de los valores de 
las poblaciones locales y que, en 
cualquier caso, no perjudiquen el 
derecho fundamental e inaliena-
ble de los niños por nacer».

Es, sin duda, una forma siem-
pre necesaria de presentar la paz, 
no como un consenso pacifista 
sin más, tantas veces deudor de 
otros intereses económicos y po-
líticos que utilizan la paz como 
moneda de cambio, sino una paz 
que es fruto de la verdad en el co-
razón y en las relaciones entre las 
personas y los pueblos. Esa es la 
verdad que nos hace libres y que 
nos constituye en instrumentos de 
la Paz con mayúsculas, la Paz que 
Dios nos da como un fruto madu-
ro de lo que Él mismo ha sembra-
do en el corazón de los hombres.

Paz sin indiferencia, el rostro
de la misericordia

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

El Papa Francisco presentó, 
en el Ángelus del pasado do-
mingo, la lectura del prólogo 
del Evangelio de San Juan, en el 
que se proclamada que “el Ver-
bo se hizo carne y habitó entre 
nosotros”. “El Evangelista –dijo 
el Papa– no esconde el carácter 
dramático de la Encarnación del 
Hijo de Dios, subrayando que 
al don de amor de Dios se con-
trapone la no acogida por parte 
de los hombres. La Palabra es la 
luz, y sin embargo los hombres 
han preferido las tinieblas; la Pa-
labra vino entre los suyos, pero 
ellos no la han acogido. Le han 
cerrado la puerta en la cara al 
Hijo de Dios. Es el misterio del 
mal que acecha también nuestra 
vida y que requiere por nuestra 
parte vigilancia y atención para 
que no prevalezca”.

“El Libro del Génesis –conti-
nuó–dice una bella frase que nos 
hace comprender esto: dice que 
el mal está agazapado a la puer-
ta. Ay de nosotros si lo dejamos 
entrar; sería él entonces el que 
cerraría nuestra puerta a quien 
quiera. En cambio, estamos lla-
mados a abrir de par en par la 
puerta de nuestro corazón a la 

Palabra de Dios, a Jesús, para 
llegar a ser así sus hijos”.

“En el día de Navidad ya ha 
sido proclamado este solemne 
inicio del Evangelio de Juan; 
y hoy se nos propone una vez 
más –recordó el Pontífice–. Es 
la invitación de la Santa Madre 
Iglesia la que acoge esta Palabra 
de salvación, este misterio de 
la luz”. “Si lo acogemos, si aco-
gemos a Jesús, creceremos en 
el conocimiento y en el amor 
del Señor y aprenderemos a ser 
misericordiosos como Él. Es-
pecialmente en este Año Santo 
de la Misericordia, hagamos de 
modo que el Evangelio sea cada 
vez más carne en nuestra vida”. 
“Acercarse al Evangelio, medi-
tarlo y encarnarlo en la vida co-
tidiana es la mejor manera para 
conocer a Jesús y llevarlo a los 
demás”. “Ésta es la vocación y la 
alegría de todo bautizado –ex-
presó el Papa Francisco– indi-
car y donar a los demás a Jesús; 
pero para hacer esto debemos 
conocerlo y tenerlo dentro de 
nosotros, como Señor de nues-
tra vida. Y Él nos defiende del 
mal, del diablo, que siempre está 
agazapado ante nuestra puerta, 
ante nuestro corazón, y quiere 
entrar”.

Cultura cristiana
 Cine con valores    “Star Wars. El despertar de la fuerza”. Susana García Muñiz

Casi 40 años después se estre-
na en cines el episodio VII de la 
saga STAR WARS, una saga que 
tiene su origen en la intención de 
George Lucas de crear una fábula 
sobre el bien y el mal y su lucha en 
el universo. La  saga comenzó en 
1977 con el capítulo IV, La guerra 
de las galaxias y la historia del jo-
ven caballero jedi Luke Skywalker 
y la princesa Leia. En esta prime-
ra película descubrimos como la 
Fuerza mantiene unida a la galaxia 
y es precisamente lo que da al Jedi 
su poder. Los siguientes capítulos, 
El imperio contraataca (1980) y El 

retorno del Jedi (1983) desvelaron 
que ambos eran hermanos y que la 
Fuerza acompañaba precisamente 
a la familia Skywalker, una Fuer-
za que tenía el poder de vencer al 
malvado Imperio, con la inestima-
ble ayuda de Hans Solo, Chewbac-
ca y los divertidos robots C3PO y 
R2D2.  Una historia que dejó hue-
lla en toda una generación a la que 
también decepcionó la trilogía de 
las precuelas que cuenta la histo-
ria de los padres de Luke y Leila 
y cómo el joven Anakin se pasa al 
lado oscuro, transformándose en 
el malvado Darth Vader: La ame-

naza fantasma (1999), El ataque 
de los clones (2002) y La venganza 
de los Sith (2005) 

Sin embargo esta continua-
ción de la saga ya no ha sido di-
rigida por George Lucas, sino por 
J.J.Abrams, que recupera el espí-
ritu de La guerra de las galaxias, 
aunque quizá con demasiadas 
similitudes. Con El despertar de 
la fuerza aparecen nuevos e inte-
resantes personajes, en conexión 
con los antiguos, como la joven 
chatarrera Rey y Finn, un desertor 
del ejército de la Primera Orden, 
que intenta hacerse con el poder 

manejando el lado oscuro de la 
Fuerza y luchando contra la resis-
tencia. Del lado oscuro aparece un 
misterioso personaje, Kylo Ren, 
que nos recuerda a Darth Vader 
y que tratará de impedir que Rey 
encuentre al último Jedi vivo, 
Luke Skywalker. De nuevo, la ga-
laxia está en guerra y la Fuerza ha 
elegido a nuevos héroes que tra-
tarán de vencer al mal. Una saga 
recomendable con valores como 
la amistad, la lealtad, el perdón, 
la apertura a la trascendencia o la 
libertad para elegir entre el bien y 
el mal.

Ante esta 
indiferencia tan 
globalizada, el 
Papa apunta a la 
misericordia como 
remedio en este año 
jubilar dedicado 
a esta virtud 
cristiana:
“la misericordia es 
el corazón de Dios. 
Por ello, debe ser 
también el corazón 
de todos los que 
se reconocen 
miembros de la 
única gran familia 
de sus hijos”
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Usted nació cuando Goa era 
todavía colonia portuguesa. ¿Có-
mo era el ambiente en la ciudad?

Efectivamente, nací en 1947, 
y los portugueses salieron en di-
ciembre de 1961. Así que los pri-
meros años de mi vida fueron 
durante ese período. En algunas 
familias se hablaba el portugués 
como lengua materna e incluso mi 
madre, hasta el final de sus días, 
me habló siempre en portugués. 
El ambiente a mi alrededor fue 
siempre muy latino, con militares 
portugueses muy cercanos, pues 
mi abuelo y mi bisabuelo trabaja-
ban en los tribunales.

Goa es conocida por encon-
trarse allí enterrado San Francis-
co Javier, por lo que la devoción 
por el santo será grande y tendrá 
mucha influencia.

Sí, hay una gran devoción al 
santo jesuita, y no sólo limitado 
a Goa, puesto que este estado fue 
el centro de la evangelización de 
Oriente. Fue la primera diócesis 
latina, en 1533, que abarcaba des-
de África hasta Japón. Nuestro 
Arzobispo es Primado de Orien-
te y lleva el título de Patriarca de 
las Indias Orientales. Sin embar-
go, San Francisco Javier no fue el 
primer misionero que llegó hasta 
nuestras tierras: había misioneros 
de varias congregacioes religiosas, 
como franciscanos, dominicos, y 
existió incluso la Inquisición. 

Los jesuitas también han ju-
gado una importante labor en la 
evangelización de la India.

Sí tuvieron un peso muy impor-
tante en la India en general. Tam-
bién lo han tenido en mi vida. Mi 
hermano mayor, ya que en aque-
llos tiempos no había dónde estu-
diar en Goa, recibió gracias a ellos 
un beca para estudiar ingeniería 
química en España. Después le 

siguieron hasta España otro her-
mano mío y una hermana. Gra-
cias a su presencia, yo pude venir 
a Madrid en los años 80 a estudiar 
Teología Pastoral. 

¿Cómo viven los católicos en 
Goa, que son minoría?

También los musulmanes son 
minoría en la India, a pesar de que 
tengan la población musulmana 
más grande del mundo, más que 
Pakistán, y sólo por detrás de In-
donesia. Creo que son como 180 
millones, mientras que nuestra 
población total es de más de un 
billón de personas, la mayor del 
mundo. Actualmente los católicos 
son en Goa alrededor del 30% de 
la población. No hay persecución 
contra los cristianos en la zona, 
pero sí la hay en muchos otros lu-
gares de la India, por causa de los 
extremistas hindúes.

¿Cómo actúa este grupo?
Es un movimiento ideológico 

y extremista muy organizado. No 
participó en la lucha por la inde-
pendencia, porque el movimiento 
independentista, con Gandhi al 
frente, era democrático y seglar. 
Y ellos son fascistas e hinduistas. 
Ahora, aparentemente respetan la 
figura de Gandhi, porque es el pa-
dre de la nación, pero en el fondo 
no le aprecian. Es una ideología 
que cree en la mentira, dice una 
cosa y hace otra. Son violentos y 
se asemejan a los nazis. El Mein 
Kampf dice “una nación, un pue-
blo, una raza”, y ellos dicen “una 
nación, un pueblo, una cultura”; 
porque detrás de la cultura está 
la religión. Es un nacionalismo 
cultural. De hecho, esta ideología 
estaba marginada cuando Gandhi 
fue asesinado, y fueron declarados 
ilegales. Pero ellos consiguieron 
penetrar en el pueblo, porque su 
finalidad no es sólo llegar al Go-
bierno, sino también cambiar las 
mentes. Quieren reformar el sis-

tema educativo para implantar 
el hinduismo. Y su sueño es con-
seguir la mayoría absoluta para 
cambiar la Constitución, que es 
democrática y seglar. No actúan 
abiertamente, pero sí trabajan 
poco a poco para eliminar todas 
las instituciones democráticas y 

seglares y establecer un estado 
hinduista.

Para los cristianos en el país, 
entonces, ellos suponen una gra-
ve amenaza.

Sí, son muy conscientes de esta 
amenaza, y no sólo ellos. También 
para las pocas personas que se 

dicen ateas, o racionalistas. Hace 
poco han sido aseinados tres per-
sonalidades de la sociedad india 
que se decían racionalistas. La 
India es un país plural, siempre lo 
fue, donde han convivido hindúes, 
cristianos, musulmanes o budis-
tas, y eso es muy interesante.

¿Es patente la herencia portu-
guesa en la práctica de la fe?

Sí, son muy tradicionales, en un 
estilo muy parecido al de la penín-
sula ibérica. Tenemos los pasos de 
Semana Santa, las mismas devo-
ciones, las mismas imágenes: Lour-
des, Fátima... Nuestra religiosidad 
vino de Portugal, por lo que la ma-
nera de vivir la fe es muy parecida.  
¿No se aprecia la llegada del se-
cularismo entre la población?

Aunque existe, ése no es nues-
tro mayor problema. Nosotros 
somos todavía religiosos. Sin em-
bargo, tenemos una religiosidad a 
veces puramente ritual, en vez de 
genuinamente cristiana y evan-
gélica. Ahí es donde está nuestro 
reto: en renovarnos verdadera-
mente, porque la mayoría sólo 
quiere practicar los rituales más 
tradicionales, sin tener en cuen-
ta toda la llamada de renovación 
desde el Concilio Vaticano hasta el 
Papa Francisco, algo muy impor-
tante para nosotros, que tenemos 
que cambiar: ir de una religiosi-
dad cultural, a una religiosidad 
evangélica y misionera. 

Yo soy capellán dentro de una 
parroquia, en el área vieja de Goa. 
Allí quedan cada vez menos cató-
licos; la emigración ha sido muy 
fuerte y llegan indios de otros 
lugares del país, y nos sentimos 
amenazados culturalmente por-
que somos muy distintos, una 
mezcla de oriente y occidente, 
algo que siempre fue apreciado: su 
aire latino y su atmósfera liberal 
donde hindúes y cristianos vivie-
ron siempre en armonía. 

Testigos | Carlos Evaristo Da Gama. Sacerdote en Goa (India)

“Nuestro reto: una iglesia misionera”
Es, como él mismo explica, indio al 100%. Sin embargo, su lengua materna fue desde siempre 
el portugués, y toda su familia, católica. Este sacerdote, natural de goa, visitó recientemente la 
diócesis, y en Esta Hora le entrevistamos en la parroquia de La Asunción, de gijón

El sacerdote Carlos Evaristo Da Gama.

“Goa fue siempre muy apreciado  
por su aire latino y su atmósfera  
liberal, donde hindúes y cristianos  
vivieron siempre en armonía. Hoy, nos 
sentimos amenazados culturalmente.”

Cultura cristiana
Libros   Historia de una parroquia
El naturalista Charles Darwin 

dejó escrito en sus recuerdos auto-
biográficos: “Después de la lectura 
de Selborne de White, hallé gran 
placer en estudiar la vida de los 
pájaros y hasta tomé algunas no-
tas sobre el asunto. En mi simpli-
cidad me asombraba de que todo 
caballero no se convirtiera en or-
nitólogo”. El libro al que Darwin 
se refería era La historia natural 

de Selborne, del clérigo anglicano 
Gilbert White (1720-1793), rector 
de la parroquia de esa localidad 
del condado de Hampshire, al su-
doeste de Londres.

La obra consiste principalmen-
te en la agrupación de cartas diri-
gidas a los zoólogos Thomas Pen-
nant y Daines Barrington –junto 
con algunos otros documentos 
sobre el lugar–, a través de la cua-

les White confecciona la que él 
llama historia parroquial: descrip-
ción del territorio, las aves, los pe-
ces, los fósiles, las plantas, las an-
tigüedades… En fin, todo cuanto 
sus ojos perspicaces captaron de 
aquel entorno en el que desempe-
ñó un apasionado ministerio pas-
toral, gustoso de la naturaleza, la 
literatura y la amistad.

Gilbert White perteneció a una 

estirpe tristemente extinta de clé-
rigos del Reino Unido (parson-
naturalists) que, desde William 
Turner (+1568)) hasta William 
Richardson Linton (+1908), se en-
tregaron al estudio de las Ciencias 
Naturales para así comprender y 
dar a conocer mejor la obra amo-
rosa del Creador.

Jorge Juan Fdez. Sangrador
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